



Cérémonie des Vœux aux acteurs de la vie locale et partenaires de la collectivité

Discours de Thierry Suaud, Maire

Mercredi 22 janvier 2025 à Portet-sur-Garonne

Salutations protocolaires

Je vous remercie pour votre présence.

Je vous adresse d'emblée mes vœux les plus sincères pour cette nouvelle année.

Je souhaite commencer mon propos en évoquant le contexte complexe et anxiogène :

Les conflits trop nombreux, les désordres internationaux au rang desquels je classe la réélection de Donald Trump aux USA, les drames du climat avec une pensée particulière pour nos compatriotes mahorais, ...

Mais également les crises successives d'ordre social, financier, économique qui, renforcées par l'instabilité politique et institutionnelle de notre pays, impactent le quotidien de nos concitoyens, des entreprises et des collectivités.

Pour ces dernières, à force de leur demander toujours plus, en leur enlevant les moyens de l'action, en leur ajoutant des obligations réglementaires, on en arrive au moment où ça craque.

Nous verrons sous quinzaine, ce qu'aura décidé le gouvernement pour le budget 2025 de la France.

Si notre gestion communale et nos capacités d'anticipation nous ont mis à l'abri de ruptures trop violentes, si nos comptes sont bons malgré la période, nous verrons début avril quand tous les budgets auront été votés, la situation de chaque collectivité.

Les marges de manœuvre des uns et des autres sont étroites.

Elles le sont encore plus pour les Régions et les Départements qui ne disposent plus de fiscalité propre.

Le bloc communal garde lui une dynamique de ses recettes fiscales car il perçoit de la taxe foncière.

Pour mémoire, c'est la valeur des bases liée à la valeur locative des biens qui a augmenté ces dernières années.

Les taux, votés par le conseil municipal, n'ont pour leur part pas augmenté à Portet-sur-Garonne, et n'augmenteront pas en 2025.

Ce contexte étant rappelé, la soirée serait triste si je la passais à évoquer tous les malheurs du monde.

Nous avons aussi des raisons d'être optimistes et pour entraîner les plus sceptiques d'entre vous je placerai mes propos dans le fil de cette morale de l'action énoncée par Antonio Gramsci qui écrivait « *Il faut allier le pessimisme de la raison à l'optimisme de la volonté* ».

Ainsi, je souhaite commencer par saluer la présence à mes côtés des élus du Conseil Municipal des Jeunes de la commune, engagés fortement comme le furent leurs prédécesseurs.

Vous êtes présents aux commémorations, porteurs de projets sportifs, vous participez à des repas partagés avec nos aînés, vous êtes les chevilles ouvrières de notre futur jardin pédagogique et inclusif en bord de Garonne, les acteurs de nos actions écologiques, de nos projets de mémoire, et tant d'autres choses encore ...

Tous les élus et habitants ici rassemblés ont apprécié jeunes gens, votre engagement, votre sérieux, l'enthousiasme avec lequel vous agissez quasi quotidiennement dans l'intérêt de la commune et de ses habitants.

Vous confortez notre optimisme en même temps que vous êtes, avec l'ensemble des enfants de notre commune, une des principales motivations de bien des politiques que nous menons.

À vous voir, je me dis parfois que la relève municipale se prépare et qu'il faudra un jour prochain compter sur vous pour administrer notre belle commune.

Et puis peut-être un jour, plus lointain celui-ci, intégrerez-vous le conseil des sages de la commune qui est également très actif à nos côtés.

Je salue dans la foulée nos partenaires du quotidien :

Un mot, Monsieur le Président du Muretain agglo, cher André, pour évoquer la dynamique de projets qui lie l'Agglo et ses communes et exprimer ma volonté que nous portions ensemble, avec nos collègues, plus fortement que jamais les perspectives de développement de notre territoire et notamment dans le cadre des délégations qui me concernent, les projets de développement économique et de mobilités.

Nous avons dans ces domaines des réalisations, des exigences pour l'avenir et de réels atouts à faire valoir.

Deux exemples simplement :

Le premier, c'est la LEX, qui reliera Muret, Roques, Portet et Toulouse, dont le chantier devrait aboutir en juillet. Elle est à l'image des projets que nous souhaitons voir avancer demain dans le Muretain et que nous portons au sein de Tisséo.

Le grand chantier en cours sur la RD120, qui fait suite aux travaux sur Roques et sur Muret, impacte durement notre quotidien. Nous faisons en sorte d'en limiter au mieux les nuisances.

Je crois cependant que nul ne conteste la nécessité de développer des mobilités alternatives à la voiture.

Cependant j'alerte : si la LEX complètera l'offre de transports en commun et sera de ce point de vue bénéfique elle ne marquera pas la fin des grandes difficultés à circuler au Sud de Toulouse ou sur la rocade. Cela devient insupportable.

L'ambition doit être encore plus forte. Celle d'un réel Service Express Métropolitain Régional captant par le train et les bus les voyageurs bien en amont de nos communes.

Mais aussi celle de création de liaisons radiales comme il existe déjà le train, le Linéo 5, la ligne 50 ou la LEX et de liaisons transversales, de banlieue à banlieue, pour ne plus avoir à rejoindre la rocade de Toulouse pour ce type de déplacements.

Le second exemple est de l'ordre du développement économique et urbain, et concerne les études de requalification des zones économiques comme celle de Carrefour et les études partagées avec la Métropole sur le secteur de Francazal.

Elles expriment des ambitions fortes qui tracent un chemin pour les années à venir.

Parmi les partenaires, je tiens à citer la Région et excuser devant vous Nadia Bakiri et citer évidemment le Département en saluant ma collègue et binôme sur le canton, Annie Vieu.

Les projets sur lesquels nous travaillons de concert avec le Conseil Départemental sont nombreux.

Il en est ainsi du projet de Réseau Express Vélo dont le chantier suivra celui de la Lex. Cela fait partie des projets de développement des mobilités douces dont l'objectif est d'offrir des alternatives afin de limiter l'impact de l'usage des véhicules motorisés.

Les nombreuses voies vertes, pistes cyclables, « chaussidoux » que nous créons seront ensuite progressivement raccordés à cette voie rapide pour vélos ... les traversées de la route d'Espagne sur le territoire de notre commune seront retraitées et sécurisées dans le cadre des deux projets, LEX et REV.

Je salue aussi les aides financières nombreuses que le Département apporte à la commune.

Et puis les belles actions pédagogiques, éducatives, militantes oserais-je dire, que nous portons ensemble, qui invitent à un indispensable sursaut citoyen et républicain dont la dernière manifestation eut lieu salle Angèle Bettini à l'occasion de l'anniversaire des 10 ans des attentats de Charlie Hebdo.

Ce faisant, nous confirmons notre engagement républicain, laïque et notre attachement à la liberté d'expression.

Nous faisons ainsi nôtres ces mots que l'on prête à Voltaire, qu'il n'a peut-être pas prononcés mais qui reflètent sa philosophie « *je ne suis pas d'accord avec ce que vous dites mais je me battrais jusqu'à la mort pour que vous ayez le droit de le dire* ».

Parmi les autres partenaires, je suis sensible à la présence des représentants du SIVOM Saadrune Ariège Garonne qui porte un bel aménagement en cours de réalisation au Récébédou afin de permettre l'expansion de la Saadrune, mais aussi et surtout les imposants travaux qui permettront de régler pour les décennies à venir le sujet de l'assainissement à Portet-sur-Garonne et au-delà,

À la présence également de représentants de Réseau 31 qui porte les sujets de l'eau brute de l'assainissement non collectif,

Celle de madame la Présidente du Syndicat Intercommunal d'Action Sociale Escaliu, chère Andrée Cardona, que nous avons intégré pour l'aide à domicile le 1^{er} janvier dernier,

Des membres du Syndicat de musique qui réunit Portet, Pinsaguel et Roquettes, et rappelle notre attachement à toutes les formes de culture et à l'apprentissage des arts.

Je remercie de leur présence aussi les représentants du SDIS (mon lieutenant) et de la gendarmerie (mon commandant).

Je redis notre gratitude pour l'engagement des pompiers et des gendarmes qui concourent à notre sécurité et au maintien de l'ordre public.

Pour information, nous sommes désormais à l'étape des dernières décisions administratives au niveau Gendarmerie avant que les marchés pour la construction de la nouvelle caserne chemin de Moulis puissent être lancés.

Je me félicite également des bonnes relations de travail avec le lycée Henri Matisse, le collège Jules Vallès, nos écoles et donc avec les enseignants, les directrices et directeurs.

Concernant les écoles, compétence communale pour ce qui est des bâtiments, nous avons engagé un grand plan de rénovation thermique et de création de cours de récréation dites « oasis » qui se poursuivra jusqu'en 2026.

Ainsi en 2025, Clairfont et Jean-Jaurès effectueront leur mue énergétique,

À l'été 2026, nous engagerons les travaux sur les écoles Curie et Prévert.

Un mot à propos de la maternelle Jean-Jaurès, frappée en novembre dernier par un incendie ce qui a ému nombre d'entre nous.

Je garde en mémoire la mobilisation immédiate de l'ensemble des acteurs qui a permis de rendre en un temps record leur école aux enfants.

Merci aux parents d'élèves de la FCPE, aux enseignants, à l'inspection de l'éducation nationale, aux animateurs de l'ALAE, à la Direction du Muretain Agglo et aux services municipaux.

C'est une démonstration de la force de notre service public lorsqu'il sait s'unir.

Et puis parlant d'école, d'éducation, d'instruction, et puisque j'ai commencé par saluer nos jeunes amis du CMJ, je réaffirme mon attachement à l'école gratuite, laïque et obligatoire.

Mon attachement à ce qui permet de former, d'éduquer, de favoriser l'émancipation.

Nous continuerons vous l'avez compris à agir pour favoriser le parcours éducatif de nos enfants, pour leur garantir les meilleures conditions d'enseignement comme de découverte et d'apprentissages sportifs et culturels.

Autre sujet mais qui n'est pas lui non plus un sujet mineur, le logement : alors que notre pays souffre d'un manque cruel de logements, nous avons vu avec bonheur sortir de terre les nouvelles habitations de Saintonge et du chemin de Moulis portés par des partenaires privés et des bailleurs sociaux dont certains sont là ce soir.

Et puis je remercie mes collaborateurs du Syndicat Départemental d'Énergie de la Haute-Garonne (SDEHG) pour lequel j'ai vous le savez une affection particulière.

Pour terminer avec les partenaires publics institutionnels, je veux saluer devant vous, tous les agents des services de l'Etat,

S'il m'arrive de formuler des critiques, elles portent sur des choix gouvernementaux comme les choix en matière budgétaire, sur des décisions nationales, sur des approches techniques ou juridiques que nous ne partageons pas toujours, mais je veux devant vous remercier les agents de l'Etat avec lesquels nous travaillons quasi quotidiennement.

Une commune c'est bien entendu bien plus que les partenaires publics qui s'organisent pour lui apporter le meilleur du service public.

Notre qualité de vie dépend aussi de nos commerces, de notre artisanat et de nos services de proximité.

Je me félicite du dynamisme de l'association des commerçants et artisans et réaffirme le soutien de la Mairie dans tout ce qui sera entrepris pour animer notre commune et favoriser leur activité.

Vous pouvez compter sur nous aussi pour agir avec détermination pour préserver au mieux vos intérêts comme nous l'avons fait pour éviter la création d'un espace multi commerces sur le site laissé vacant par Orange.

Nous avons la chance de pouvoir compter sur une association de commerçants dynamique. Nous nous rencontrons régulièrement, dans les commerces ou lors des manifestations que vous organisez. C'est toujours un plaisir.

Comme c'est un plaisir de compter autant d'associations pour une si modeste commune. Beaucoup de ceux qui sont présents ici étaient tout à l'heure en réunion pour préparer avec la Mairie la prochaine édition des Journées Nature.

Ceci est la démonstration d'une forte implication dans la vie locale au-delà de l'exercice même des raisons statutaires de votre existence.

Votre rôle est primordial et comme je connais bien les difficultés du bénévolat je souhaite d'autant plus vous confirmer que vous pourrez compter sur la Municipalité.

Au-delà de la mise à disposition de moyens techniques, d'équipements, de locaux, le sujet des subventions est essentiel.

Certaines communes, comme Toulouse, ont pris la décision de réduire le montant des subventions aux associations.

Ce n'est pas le choix que nous faisons.

Dans le budget pour 2025, nous réaffirmons notre soutien à la vie associative, avec un niveau de subvention égal à celui de 2024 et avec le maintien d'une somme permettant de soutenir des manifestations exceptionnelles.

Je voudrais dire cette année un mot sur la Protection civile, partenaire engagé sur les événements dans la commune.

5 Haut-Garonnais dont 3 de la cellule de Portet-sur-Garonne dont Patrice Vaurabourg présent ce soir, se sont rendus à Mayotte pour venir en aide à la population mahoraise victime de la tempête Chido.

Ils ont répondu dernièrement à mon invitation et viendront témoigner de ce qu'ils ont vu lors du prochain conseil municipal le 3 février.

Je proposerai alors l'attribution d'une subvention exceptionnelle de 10.000€ à la protection civile dans le cadre du dispositif mis en place avec l'Association des Maires de France.

Notre qualité de vie est donc intimement liée à tous ces engagements humains. Elle est aussi liée à la qualité de notre patrimoine, dont nous prenons grand soin.

Riche d'un patrimoine écologique exceptionnel, la commune poursuit ses actions de protection, de développement ; elle poursuit sa bifurcation écologique.

Protection du parc du Confluent, plan 1000 arbres, îlots de biodiversité, ceci est concret et marque physiquement notre commune.

La protection de l'environnement, l'écologie, ne sont pas au contraire incompatibles avec le loisir que l'on a à profiter de ces espaces. C'est le sens des aménagements que nous avons voulu sur le Ramier et des aires de jeux que nous y développons.

Cette bifurcation écologique est engagée aussi par nos actions sur notre patrimoine bâti. J'évoquais les écoles mais nombreux sont nos bâtiments à être dotés de géothermie, nombreuses sont les unités de production d'énergie photovoltaïque et puis chacun a constaté l'évolution de notre éclairage public vers plus de sobriété.

C'est vrai aussi dans le domaine des mobilités.

J'ai déjà abordé ce sujet mais il convient d'évoquer aussi, pour vous proposer d'y participer, la commission ouverte aux associations et citoyens qui sera épaulée par un bureau d'étude, qui a pour objet d'aborder les déplacements à pied ou à vélo et de contribuer à améliorer l'existant et établir notre futur schéma des modes actifs.

Tout le patrimoine bâti et vert est la toile de fond, le théâtre, le décor des nombreuses programmations qui animent la ville tout au long de l'année.

En 2025, je vous donne rendez-vous pour de nouveaux événements culturels de qualité, des engagements sportifs, des rassemblements autour de la mémoire puisque nous mettrons en œuvre notre parcours de mémoire ayant pour point de départ le musée du Récébédou, des initiatives en direction de nos jeunes concitoyens puisque nous avons programmé notre second Forum des Jeunesse à la Maison de Quartier, de nombreux projets de solidarité comme la semaine du handicap, Octobre rose avec nos partenaires de l'Oncopole, la Journée internationale des droits des femmes...

Projetons-nous et imaginons donc ces moments de retrouvailles, de rencontre, de partage, ...

Imaginons les travaux de la ligne express achevés, un nouveau bus cadencé vers Muret et vers Toulouse, la voie verte le long de l'avenue Palarin qui mène à la gare, l'ancien siège de notre CCAS, ancienne route impériale refait à neuf et hébergeant un Centre Médico Psycho Pédagogique si utile aux familles de jeunes enfants en difficulté,

Imaginons les premiers murs de la future caserne de gendarmerie en train de monter, les maisons de la dernière tranche du quartier Saintonge sortant de terre... imaginons toujours le repas des aînés qui nous rassemble et les colis destinés aux absents, les moments de fêtes et les cérémonies qui nous réunissent,

Regardons nos enfants prendre les navettes gratuites qui les conduisent de l'école aux dizaines d'activités culturelles ou sportives municipales ou associatives proposées chaque année,

Et bien d'autres chose encore.

C'est là une partie du portrait de notre commune en 2025.

Et puis 2025 sera mise à profit pour préparer la suite :

Les travaux 2026 dans les écoles je l'ai dit,

La médiathèque de demain qui place toujours la culture au cœur de nos politiques,

La résidence autonomie est nécessaire en plus de l'EPAHD dont la commune dispose déjà,

Nous avancerons également pour rendre notre PLU opérationnel et ainsi mieux protéger nos zones d'habitat tout en développant la commune ; dans ce cadre nous travaillons avec les professions médicales et les autorités de santé afin de fixer ici de nouveaux médecins généralistes,

... ce sont là quelques exemples.

De tous ceci bien sûr nous aurons l'occasion d'en reparler au cours de nos rendez-vous citoyens, de nos réunions thématiques, de nos réunions de quartier et autres occasions de rencontres et d'échanges.

Pour conclure il me faut remercier ;

Les élus de mon équipe d'abord car rien ne s'accomplit seul.

Et les agents municipaux ensuite. Car Maire, élus, agents nous formons le pack du service public municipal, ce service public de proximité, du quotidien.

Les agents sont les visages de la propreté et de la tranquillité de nos rues, les mains vertes qui ont permis la conquête du label « Ville fleurie » et qui permettent de le préserver. Ils sont dans les coulisses de nos événements culturels et sportifs.

Vous le constatez vous-mêmes au quotidien.

À eux, à vous aussi, je veux dire qu'en 2025 nous préserverons l'ensemble de nos missions de service public, ce service « à la portésienne » que beaucoup de nos voisins nous envient, nous préserverons notre relation directe avec les habitants et les associations qui doivent trouver en nous des interlocuteurs permanents.

Je souhaite que nous puissions rester tous fidèles à Voltaire, et à son traité sur la tolérance lorsqu'il écrivait « Je sème un grain qui pourra produire un jour une moisson. ».

Mais c'est au fond ce que vous faites dans vos responsabilités respectives.

Je formule donc le vœu que notre partenariat continue d'être fructueux, qu'« ensemble, nous sachions cultiver l'essentiel. ».

Je vous souhaite, à vous, à vos collaborateurs et à vos proches, une bonne et heureuse année 2025.

Je vous remercie.

